
新官上任欠债累累

公正处理赢得民心

今年春节过后，最后一

笔 非 法 侵 占 集 体 土 地 的 补

偿 金 也 到 位 了，5 家 企 业 共

计将近 90 万元打进了上戴

村集体的银行户头。

“ 欠 集 体 的 钱 要 过 来

了，集体欠的钱也要清还。”

戴少荣说，班子成员立即根

据此前的账目，将所拖欠的

清 洁 费 、工 程 款 都 一 一 还

清。在一本会议记录里，他

们还发现了一笔 50 万元的

欠款，这是当时村里旧村改

造 启 动 时 向 村 民 戴 安 友 借

的 款 ，6 年 了 一 直 没 有 偿

还。日前，村干部主动致电

戴安友提及这笔借款，令戴

安 友 既 诧 异 又 惊 喜 。“ 原 本

以为这笔钱打水漂了，没想

到 还 能 拿 回 来 。”戴 安 友 竖

起大拇指说，村干部有这样

的工作态度与作风，村里的

发展有望了。

在上戴村开始着手清理

非 法 侵 占 集 体 土 地 的 事 情

时，很多村民持有怀疑，认为

这事儿拖了这么多年都解决

不了，这套班子成员也很难

解决。如今，这事儿得到了

公平、公正、妥善地处理，大

家都心悦诚服。村民们对村

干部的态度也有了大转变。

“以前村民不相信村干

部，有什么事情也不会找我

们商量，如今碰到事情会找

我们倾诉，这让我们非常开

心与欣慰，感觉与村民们的

距 离 拉 近 了 。”戴 少 荣 说

道。

驻村干部池玉胜说，只

要 村“ 两 委 ”班 子 成 员 一 条

心 ，有 战 斗 力 ，将 村 民 利 益

摆在首位，发挥基层党组织

的凝聚力，便能赢取村民的

信任，拉近村干部与村民之

间的距离。

“历史遗留的难题解决

了 ，村 集 体 有 了 固 定 的 收

入，村里的建设也有了资金

保障，相信今后村里的发展

定 将 进 入 良 性 循 环 。”戴 少

荣说。
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上戴村铁腕清理侵占集体土地历史遗留难题

还清外债，有了收入，赢得民心
■记者 陈绵绵

日前，在上戴村村“两委”办公楼，村

委会主任戴少荣将一个装有两万多元钱

的大信封交到戴锋手中。戴锋是该村的

报账员，在村里工作了6年，这笔钱是他

2013年下半年停发了6个月的工资与自

己垫付的社保费，他怎么也想不到，时隔

两年多，村里还能一分不少地将这笔拖

欠了两年多的工资如数补发。除了戴峰

之外，该村上一届的村“两委”成员共计

6人都收到了补发的半年工资，共计约

20万元。

“以前，村集体经济状况不好，2013

年下半年临近村‘两委’换届时，已经有

半年时间发不出工资，且欠了几十万的

外债。”戴峰告诉记者，换届选举之后，

新一任的村干部大刀阔斧整顿班子，还

处理了村里棘手的历史遗留难题，使得

村集体经济状况得到大幅改善。年底年

外，村里不仅补发了所有拖欠的工资，还

将之前所欠的外债一笔笔还清。

上戴村是鲍田办事处辖区的

一个小村庄，全村人口仅 900 多

人。据介绍，在上世纪八九十年

代，该村还曾是塘下镇出名的富

裕村，后来村集体经济逐渐衰败。

该村党支部书记戴德良清晰

地记得，2013 年 10 月，在换届选

举中，他被推选为该村新一任的

党支部书记。接手之后，他发现，

村里的经济情况比预想的还要糟

糕——账户余额仅剩 600 元，还

有 70 多万元的外债。刚刚接任

的那段时间，很多债主上门催债，

常常搞得他夜不能寐。“没有钱，

别说还债，连日常的办公都成问

题，更别谈今后的发展了。”

村党支部换届选举之后，紧

接着就是村委会选举。戴德良告

诉记者，当时筹备村委会选举的

钱还都是借的。那次选举，戴少

荣被推选为该村村委会新一届的

主任。

新的领导班子组成之后，还

来不及庆贺，资金困难的难题立

马摆在他们眼前。年底了，村里

为 400 多位村民支付的农村医疗

保险保费还没有着落。无奈之

下，村“两委”班子 6 位成员每人

拿出一万元，缴清了这笔保费。

眼前的问题解决了，接下来

又 该 怎 么 办 呢 ？ 必 须 先 凑 到

钱！戴德良非常清楚，没有钱寸

步难行。“不如向银行贷款吧！”

可是由于村里没有可以作为抵

押的土地，无法贷款。此时，戴

良德想出一个主意，让班子成员

中的一位委员以个人名义向银

行贷款，他来作担保。于是，他

们成功地向银行贷了 30 万元，清

还了一部分遗留外债。

在该村，还存在一个农

村普遍存在的老大难问题，

个别村民“占地为王”，非法

侵占集体土地，随着时间的

流逝，逐渐成为棘手的历史

遗 留 问 题 。 上 戴 小 学 旧 址

的 土 地 被 村 民 非 法 侵 占 就

是个很典型的例子。

据介绍，上戴小学旧址

占地 2300 多平方米，土地一

直 归 上 戴 村 集 体 所 有 。

2003 年，该村将这块闲置的

土地租给村里一企业，租期

为 10 年，当初的租金每年仅

3 万元，该企业陆续花了 40

多 万 元 ，用 于 厂 房 的 搭 建 。

后 来 ，该 企 业 搬 迁 到 外 地 ，

将 该 厂 房 一 次 性“ 转 卖 ”给

了 其 他 3 位 村 民 。 在 10 年

租期到期的最后一年，村里

不 但 没 有 收 回 最 后 一 笔 租

金，而且还要不回这块地。

在 多 方 长 达 半 年 之 久

的沟通、协调之下，这 3 位村

民 终 于 将 这 块 非 法 侵 占 的

土地归还到村里。2014 年，

村“ 两 委 ”根 据 市 场 价 重 新

核定价格，并通过招投标的

形式，公开、公平、公正地将

土地出租。

在 村“ 两 委 ”班 子 成 员

的努力下，这个老大难问题

不仅得到了妥善处理，村集

体 也 有 了 资 金 来 源 。 在 村

民 们 对 此 事 拍 手 称 赞 的 同

时，班子成员听到了另外一

种 声 音 ：“ 村 里 非 法 侵 占 土

地的问题还有挺多，唯独处

理了这么一桩，是否有所偏

袒？”

村民们所议论的正是另

外一个历史遗留问题。多年

之前，个别村民盖房之后，又

在旁边搭建违章建筑，将集

体土地占为己有。这种非法

侵占土地行为时间最久的已

达 21 年，村“两委”班子 3 年

一换，这事也一直拖延搁置

着，越来越难处理。

戴德良告诉记者，新的

领导班子在上任之前，对村

里 这 些 不 公 平 现 象 就 痛 心

疾首，村民们的声音更坚定

了 他 们 处 理 这 一 问 题 的 信

心 。 当 他 们 向 办 事 处 领 导

汇报这一情况时，办事处领

导问：“这事情并不好办，你

们有信心、有决心去干吗？”

“有！不管多难也得办！”此

后，办事处领导给予了该村

“两委”极大的鼓励与支持，

并 派 遣 业 务 能 力 很 强 的 城

建 办 主 任 池 玉 胜 作 为 该 村

的驻村干部，帮助他们协调

处理。

2014 年 11 月 14 日 ，一

支 由 党 员 、老 协 成 员 、村 民

代 表 组 成 的 土 地 资 源 流 失

清查小组正式成立，村里还

邀 请 了 几 位 德 高 望 重 的 村

民来监督清查小组的工作。

清 查 小 组 首 先 聘 请 了

具 有 土 地 测 量 专 业 资 质 的

公司，对村里可能存在非法

侵占集体土地的 9 家企业进

行了专业测量，最终确定其

中 5 家企业存在非法侵占问

题，侵占土地面积共计 1.67

亩。

“ 清 查 之 后 ，接 下 来 最

棘 手 的 还 是 怎 样 让 企 业 归

还土地。”戴少荣告诉记者，

这个过程历经 1 年之久，企

业主从反抗、拒绝到最终的

理 解 ，并 心 甘 情 愿 归 还 土

地，这其中的酸甜苦辣只有

他 们 班 子 成 员 能 体 会 。“ 为

此事，我们办公室还安装了

监控，就是为了防止村民滋

事。当初决定办这事时，我

们 几 个 班 子 成 员 都 做 好 了

面 对 任 何 阻 碍 与 困 难 的 心

理准备。”戴少荣说道。

最 终 ，5 家 企 业 归 还 了

非法侵占的 1.67 亩土地，并

按侵占时间的长短，协商好

租 金 ，一 并 补 偿 给 村 里 ，其

中 最 多 的 一 家 企 业 一 次 性

补偿了 37 万元。

根据核算，村民李日兴

非法侵占了 50 多平方米的

集体土地，时间长达 15 年，

此 次 他 一 次 性 向 村 集 体 补

偿 了 4 万 多 元 。 他 说 ：“ 这

个钱应该要归还给村里，不

能 为 一 己 之 私 损 害 集 体 利

益。大家都如此公平公正，

我也没有二话。”

戴少荣（左）将拖欠了 2 年多的工资如数交给戴锋
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